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中央政法委書記孟建柱昨日上午在全國政法工作

會議上宣佈，中央已研究，在報請全國人大常委會

批准後，今年將停止使用勞動教養制度。中共中央

總書記習近平日前要求，全國政法機關要順應人民

群眾對公共安全、司法公正、權益保障的新期待，

全力推進平安中國、法治中國，努力讓人民群眾在

每一個司法案件中都能感受到公平正義。事實上，

停止使用勞教制度，是中共十八大後開啟的法治領

域的第一項重要改革，昭示中央推進法治的決心，

同時也顯示推動中國人權進步的決心。

中國實行勞教制度50多年來，在維護社會治安秩

序，預防和減少犯罪等方面發揮過一定作用。但隨

㠥社會發展和時代變遷，勞教制度違背法治理念、

缺乏法理基礎、損害公平正義的弊端，顯示得越來

越清楚。勞教制度允許公安機關無須經法庭審訊定

罪，即可將疑犯投入勞教場所，實行最高期限為四

年的限制人身自由、強迫勞動和思想教育等措施。

由於缺乏明確的法律界定，對其批准程序缺乏監督

和限制，勞教制度給一些部門濫用權力提供了可乘

之機。

2006年，湖南永州婦女唐慧年僅11歲的女兒慘遭

強姦、被迫賣淫。唐慧不滿法院對7名罪犯的判決

結果，多次到省市有關部門上訪，永州市官方於去

年8月2日以唐慧上訪擾亂社會秩序為由，將她判處

1年6個月的勞教。唐慧的遭遇引起社會高度關注，

最後唐慧在被捕幾天後被釋放。2011年4月至8月，

重慶市彭水縣大學生村官任建宇因在微博複製、轉

發、評點100多條包括反對唱紅等在內的言論，被

重慶勞教委處以兩年勞動教養。去年11月，重慶勞

教委撤銷了對任建宇的勞教決定。這兩個案例，使

勞教制度的存廢受到內地社會高度關注。

以勞教維穩是內地一些地方政府經常使用的手

段，但該制度不僅很難起到良好的教育作用，反而

容易造成對法治的破壞。勞教制度弊端日益突出，

與中國人權和法治進步趨勢相悖，這一制度的改革

不可避免。十八大報告提出，要提高運用法治思維

和法治方式深化改革、推動發展、化解矛盾、維護

穩定的能力，將法治政府的建成視為全面建成小康

社會的目標。停止使用勞動教養制度，正是建設法

治政府的重要一步。

停止使用勞教制度，也是中國人權與國際人權標

準接軌的重要步驟。《國際人權公約》規定，「除

非依照法律所確定的根據和程序，任何人不得被剝

奪自由」，以及「任何人都不應被要求從事強迫或強

制勞動」。勞教制度直接違背已經被中國政府承認的

《國際人權公約》。因此，停止使用勞教制度，也顯

示中國人權狀況的實質性進步。

(相關新聞刊A2版)

立法會房屋事務委員會昨日商討政府長遠

如何解決㜜房問題，運輸及房屋局副局長邱

誠武指出，社會有意見認為㜜房有存在價

值，政府會優先處理有安全問題的㜜房，但

不會全面取締。邱誠武的意見招致一些議員

的批評。事實上，取締㜜房，說易行難。因

為㜜房仍是不少基層市民節省租金的住屋選

擇，短期內難以全面取締。這種局面在較長

時期內難以改變。較為現實的做法是針對一

些㜜房存在違規改建、火災隱患等問題，加

強監管，確保安全。長遠而言，政府應加快

公屋供應進度，滿足基層市民對廉租房屋的

需求。

本港私樓租金高昂，佔許多基層家庭入息

一半以上，成為基層市民難以承受的重擔。

目前公屋申請輪候數目已超過20萬，不少正

在輪候公屋或未符合上樓資格的市民，只能

蝸居面積狹小的㜜房，估計現時約有28萬戶

家庭居於㜜房中。在基層市民的需求支持

下，㜜房在未來一段時期仍會存在，短期內

難以一刀切全面取締。

由於㜜房涉及複雜的樓宇安全改建程式，

確保㜜房符合防火和結構等改建要求，是保

障市民安全的關鍵。現時本港㜜房單位多設

於樓齡30年以上的私人樓宇中，部分樓宇日

久失修，㜜房業主擅自改變樓宇用途，未有

向屋宇署申請，跟從指引處理㜜房設施，以

致出現主力牆被拆卸或地台升高等觸及樓宇

結構的問題，亦涉及光線不足、通風欠佳、

天花牆壁滲水、電線和電表胡亂接駁等意外

風險，排水系統、電力系統亦往往超出原單

位的使用安全系數，單位分隔房間後，人流

增多卻通道狹窄，防火設備不全，衍生火災

隱患。違例改建㜜房違反大廈公契要求，亦

不符合法例及相關工作守則。政府應加強監

管現有㜜房情況，將安全要求規範化，要求

業主嚴格遵守消防裝置及設備守則，同時應

加強巡查和執法，突擊檢查㜜房安全隱患，

防患未然。此外，政府亦應承擔提供短期住

屋的角色，在㜜房以外，可提供更多符合防

火和樓宇安全規範的過渡性房屋，供市民申

請居住。

長遠而言，政府應透過增加公屋供應，逐

步取締居住條件欠佳的㜜房單位。加快興建

公屋協助基層市民改善生活，已是社會共

識。現時公屋建屋目標為年建1.5萬個，政府

加快公屋興建進度，可早日緩解㜜房需求。

(相關新聞刊A18版)

停用勞教昭示中央推進法治決心 房難取締 關鍵保安全

港人新春外遊 平團升貴團跌
台韓大熱加價兩成 日圓跌北海道團費減5％

香港文匯報訊 (記者 王維寶) 還有約1個月就到農曆新年假期，港人又開始

籌備出外旅遊，香港旅遊業議會總幹事董耀中表示，農曆年假的平價團團費

整體比去年上升9%，其中，雖然外遊熱點韓國和台灣團費升逾20%，但日本

北海道卻受加班機仍未恢復及日圓下跌影響，團費跌5%。至於貴價團則出現

相反情況，整體最高團費下跌7%，董耀中認為與近年較富有人士更熱衷於包

團旅遊有關。他預計，農曆年假旅行團的營業額會上升3%至5%。

剛過去的聖誕節假期，營業額令人大跌
眼鏡，董耀中稱，早期報團火熱的情

況令旅行社有更高的預期，但在最後幾天表
現無以為繼，最終去年12月印花費收入為
177萬元，比去年同期下跌了8%。由於聖誕
節的表現欠佳，令旅行社對農曆團較為審
慎，不敢加開太多航班，而且農曆年間本港
服務業近乎完全無休，影響報團人數。幸
好，今年聖誕和農曆年假距離較遠，令港人
更願意出外旅遊，所以他對前景仍感樂觀，
估計印花費收入會上升3%至5%。

坡幣走高 團費升近三成

平價團團費方面，董耀中表示，由於農曆
年間會恢復前往布吉直航班機，團費比聖誕
時輕微下跌，但仍比去年同期升28%，另外
因新加坡幣持續高企，再加上內地旅客偏好
前往新加坡旅遊，令團費亦升29%。近年大
受旅客歡迎的韓國和台灣，亦升價21%至
25%，而歐洲因機票價格不斷上脹，令團費
亦升24%。
以往熱門旅遊地點日本北海道則下跌

5%，董耀中相信與日本加班機仍未恢復，
再加上部分人礙於反日情緒和日圓匯價持續
下跌，影響日本團費。而馬來西亞及華東團

的團費都維持不變，美國團費亦只上升
3%。整體而言，平價團團費平均上升9%。
至於貴價團則出現相反情況，整體最高

團費下跌7%，董耀中指，去年多間旅行社
推出多種「超豪團」及「名人團」，如日本
本州和韓國最高團費達49,880元及20,199
元，今年這種「超豪團」不再，日本本州
團最高價為36,880元，下跌26%，韓國則為
10,999元，下跌46%，北京更不再出現「超
豪團」，最高團費只需4,989元，比去年的
13,888元下跌64%。

「超豪團」需求跌團費減

董耀中認為「超豪團」的需求有所下
跌，主要是真正對「超豪團」有需求的富
有人士更熱衷於包團旅遊。在多個地區團
費大跌的情況下，即使部分地區的貴價團
如泰國、台北及越南都升21%至30%，整體
最高團費亦下跌7%。
另外，董耀中表示，平均每月收到5宗因

旅客在報團後才發現護照及簽證過期等問
題而無法出團的個案，他提醒市民在出遊
前緊記檢查護照及簽證，有效期必須仍有6
個月以上，否則當地入境機關有權拒絕旅
客入境，旅行社亦毋須作出賠償。

防亂要價送客過關
深限48小時前報料

富人家庭喜包團 多花錢換更自由

工展會閉幕 生意額7億破紀錄 工
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香港文匯報訊（記者 王維寶）近年愈來

愈多熱愛「自由行」卻又不願自己規劃行程

的港人，都傾向自己包團出行。香港旅遊業

議會總幹事董耀中認為部分富人寧願花費更

多金錢，換來更自由、更適合自己的行程；

東瀛遊執行董事禤國全表示包團不是富人的

專利，由於部分亞洲地區包團也不算貴，很

多港人會聯同幾個家庭包團出行。

事事親力親為 令人卻步

旅行團一條龍服務令旅客出行非常方便，

但同時行程亦會受到一定程度的掣肘，有可

能要趕行程及到一些不想去的購物點，而自

由行則需要旅客「一腳踢」，全程交通、住

宿、行程規劃及購買門票等都需要親力親

為，令有些人卻步，而包團則是介乎中間的

選擇。

禤國全：包團可多至100人

其實並不是單純全個旅行團都是「自己

人」就叫包團，東瀛遊執行董事禤國全

指，包團的人數沒有限制，少至1人，多至

100人也可以，分別只在於人少可能較貴。

他又表示，曾有客人在包團時要求全程頭

等機位及最高級酒店，行程亦可以按顧客

自行安排。

董耀中更表示曾聽過有包團每位收費逾10

萬元，他認為包團熱將影響旅行社推出超豪

團的數量。

現時大多數旅行社都有提供包團服務，禢

國全表示，以往包團的多數是一些公司請員

工及客戶旅遊，但現在更多人自行聯同幾個

家庭來包團，團費雖然比一般旅行團貴，但

可以根據旅行社的意見，再選擇自己喜歡的

景點，刪減所有購物行程，令行程更適合自

己。

香港文匯報訊 (記者 廖穎琪) 經
過多日競艷，第四十七屆工展小
姐昨日在工展會的熱鬧聲中誕
生，代表威馬企業有限公司參賽
的6號鄭燕君摘后。亞軍得主是代
表香港中華煤氣有限公司的8號張
旭，她同時獲得「最佳口才獎」、
「最具才藝獎」及「最具魅力獎」
3個獎項，美貌才華兼備。代表和
興隆潮州花生糖有限公司的1號江
金鎂獲得季軍，她亦獲「最合眼
緣獎」，司儀大讚她樣子與花生糖
一樣甜美。

工展小姐選舉是工展會的重頭節
目，9名候選佳麗吸引大批「粉絲」
撐場，當司儀準備宣布賽果時，台
下觀眾高聲叫出自己支持的佳麗號
碼。任職市場推廣助理的冠軍鄭燕
君獲獎後表示，工作主要是品牌推
廣工作，參選期間提升了溝通、演
講等技巧，亦增廣見聞，「參選讓
我認識不同品牌的特點，而各佳麗
亦有不同特點，而我的特點是親切
的笑容、平易近人的性格」。今屆
的各得獎者合共可獲得近70萬元的
獎金和獎品。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）工展會昨
日閉幕，丁財兩旺，各攤位獲利離場。昨晨
開門前1小時，已有逾百名市民在場外排隊
等候入場，且越夜越多人，不少人帶同手推
車「掃平貨」，場內「人多車多」；主辦單
位公布，整個會期的全場生意額達7億元，
按年增長16%，更創歷屆紀錄。有攤位的貨
架被「掃清光」，最後一天仍需「補貨」應
市，銷情暢旺。有參展商表示，今年市道較
預期好，生意額上升約20%，所以即使最後
一天，都不會「劈價」或提供額外優惠促
銷。

人流佳「掃貨」越夜越瘋狂

在維園舉辦的工展會橫跨聖誕及新年的黃
金消費檔期，生意旺過美食展，展期來到最
後一天，下午時段仍有參展商「一車車」貨
送入場。
主要售賣台灣豬肉乾、香腸的華記永昌負

責人林女士表示，貨品較市價平約20%，十
分滿意人流，生意亦很好，每人平均消費約
1,000元，生意額較去年增加逾20%，「生意
好，貨去得快，不會（在最後一天）割價散
貨」。

生意旺 毋須大減價吸客

以蔘茸海味為主打的官燕棧攤位全日人頭
湧湧，官燕棧客戶經理譚兆熾表示，生意額
較預期好，亦較去年增長約15%，不少客人
埋單計數達5位數字，而由於貨品較市價平
10%至20%，「燕窩、鮑魚、元貝都好好
賣」。
他又稱，十分滿意人流和營業額，故即使

最後一天擺檔，亦毋須要大減價吸客。壽桃
牌市務經賴嘉慧亦說：「已經不多貨剩。」
禮盒已較門市平約20%，不會再減價。
各參展商表示，港人和內地遊客約各佔一

半，但不論港人抑或內地遊客，都消費闊
綽，各攤位外不時出現顧客取出大疊現鈔，
高呼「10盒臘腸」、「4套燕窩禮盒」，職員
更收錢收到無停手。每年均到工展會掃貨的
梁先生昨日忙㠥為「戰利品」入箱，今年花
逾2,000元買餅乾和零食，他稱特別等到最後
一日才入場，期望更多折扣，但結果「不算
平」。而花逾1萬元購買冬菇、乾元貝的內地
遊客江女士亦說：「（價錢）與平日差不
多。」
由於有參展商稱公布入場人次會嚇走遊

客，影響生意額，所以主辦單位中華廠商聯
會決定由今年開始不再公布入場人次；但廠
商聯會長施榮懷表示，近年入場的內地遊客
數目持續上升，反映質優價廉的香港產品，
是內地市民信心的保證。

香港文匯報訊 (記者 張瀛戈 深圳報道) 為
遏制不法野馬旅行社在深圳各大口岸亂要
價送客過關，深圳市文體旅遊局近日出台
新規定，從昨日起，旅行社必須在48小時
前向有關部門提供旅客資料，才可組織遊
客通關。並謹守「團出團入」。鑑於有投訴
指內地領隊亦有可能參與強迫旅客消費的
行為，新規定亦訂明旅行團必須要由有牌
領隊帶隊到港，在完成帶隊後，需過48小
時後才可再次帶隊，遏止有人1天帶多次零
團費購物團。

■ 左 起 ：

亞 軍 張

旭 、 冠 軍

鄭 燕 君 和

季 軍 江 金

鎂。

曾慶威 攝

■工展會閉幕日，市民熱烈掃貨。 曾慶威 攝

農曆新年團費變化
2012年 2013年 2012年 2013年

路線 (最低團費) (最低團費) 變化 (最高團費) (最高團費) 變化
(元) (元) (四捨五入) (元) (元) (四捨五入)

泰國(布吉) 4,699 5,999 +28% 9,289 11,499 +24%

新加坡 5,099 6,589 +29% 9,989 9,489 -5%

日本(北海道) 10,099 9,599 -5% 28,888 26,888 -7%

韓國 4,389 5,499 +25% 20,199 10,999 -46%

台灣(高雄) 3,699 4,599 +24% 8,089 8,099 0%

北京 2,799 2,899 +4% 13,888 4,989 -64%

華東 2,589 2,599 0% 5,999 8,489 +42%

美國 11,999 12,399 +3% 18,998 14,299 -25%

平均團費 7,836 8,508 +9% 17,577 16,395 -7%

資料來源：香港旅遊業議會 製表：香港文匯報記者王維寶


